

## ACCUEIL

Le Seigneur lui-même nous accueille pour ce temps de culte.

Nous sommes venus pour LE rencontrer mais aussi pour NOUS rencontrer, nous saluer les uns, les autres...

Le temps du culte est le moment où nous nous rappelons que nous formons une communauté fraternelle, sous le regard du Seigneur.

Dans le texte que nous lirons tout à l'heure, Paul invite les Thessaloniens à se saluer d'un baiser fraternel.

En ces temps de Covid et de grippe, nous ne le ferons pas... mais le cœur y est !

Si vous me voyez conduire ce culte, c'est que notre pasteur Laurence est au Synode régional avec Thierry. Ils réfléchissent aux différents ministères dans notre église.

Nous pensons à eux et nous prions pour eux. De façon plus pratique..., vous avez vu qu'il n'y a pas de musicien aujourd'hui. J'ai donc remplacé les « spontanés » par des cantiques connus que nous pourrions chanter à Capella.

Commençons par le psaume 36 : Ô Seigneur ta fidélité....

## LOUANGE

Traditionnellement la louange, dans le culte s'exprime à travers des textes poétiques, à travers le chant et la musique aussi. La danse... c'est plus compliqué dans nos temples, même si David dansait devant l'Arche. Mais il y a aussi l'admiration devant tous les mystères de la Création, que Dieu nous permet d'appréhender progressivement.

Nous avons récemment vu, Catherine et moi, une émission sur France 5 intitulée le « génie des arbres ». Je vous invite vivement à le voir en replay, si c'est possible.

On y découvre que les arbres ont une vie beaucoup plus complexe et riche que nous l'imaginions...

Non seulement, ce sont les meilleurs assistants de l'homme dans la lutte contre le réchauffement climatique puisqu'ils absorbent le CO2 que nous émettons en trop grande abondance, mais ils ont des « talents » très particuliers : Ils savent se redresser indépendamment du soleil, ils peuvent se prévenir mutuellement d'un danger.... J'en passe....

Plus nous étudions la création, notamment le régime animal dont nous faisons partie et la flore... plus nous découvrons de complexité, d'adaptabilité... Plus nous devons dire merci à Dieu pour tout ce qu'Il a créé, pour TOUT ce qu'Il crée... et merci à Dieu pour nous permettre de le découvrir jour après jour...

## **PRIÈRE DE REPENTANCE ET PARDON**

Seigneur, nous sommes accablés par ce que nous voyons dans ce monde, chargé de violence et de haine...

Parfois, cela trouble notre foi... depuis 2000 ans nous n'avons pas été capables de porter suffisamment ton message d'amour pour que le monde soit changé ! mais notre cœur, lui-même est souvent partagé : nos émotions l'emportent sur la bienveillance que nous devons à notre prochain : même si ce n'est pas de la haine, c'est parfois du jugement ou de la mesquinerie.

Seigneur, nous te remettons notre désarroi et nous faisons confiance à tes promesses.

Le Seigneur ne reste pas insensible à notre prière : Non seulement il nous pardonne nos faiblesses et notre médiocrité, mais il nous délivre de notre culpabilité. Il nous dit : Mon Fils, Ma Fille... ne te sens pas responsable de tout ce qui cloche dans ce monde...

Ne sois pas paralysé par la peur de l'avenir : Fais ce que tu as à faire et suis mes commandements... Pour le reste, fais-moi confiance....

Nous disons merci au Seigneur de son pardon et de son amour.

Il nous remet en selle pour les combats de la vie, et nous redonne l'énergie qui nous manque parfois...

Dieu est fidèle...

AMEN

## **LECTURE BIBLIQUE**

Nous lirons les lectures proposées pour ce dimanche dans Mathieu 25 - 13 à 29 et le 1er Épître de Paul aux Thessaloniens au chapitre 5.

Avant de lire dans l'évangile de Mathieu, la parabole des 3 serviteurs, appelée aussi parabole des talents, je voudrais préciser une chose : ceux qui dans le passé ont cru que cette parabole exaltait la richesse et la réussite et stigmatisait les pauvres, ont fait fausse route. Cette parabole évoque la fidélité des croyants dans l'attente du retour du Seigneur... nous y reviendrons dans la prédication !

## **PRÉDICATION**

Cette parabole est une des plus connues du Nouveau Testament. Pendant longtemps on l'a appelée la parabole des talents... Au point que ce mot TALENT qui désignait une pièce d'or de l'époque de Jésus, est passé dans le langage courant pour désigner la qualité exceptionnelle d'une personne : Il a du « Talent » et vous avez peut-être regardé un jour l'émission télévisée : « un incroyable talent », l'interprétation classique de la parabole était que Dieu nous a donné des talents variés et qu'il ne faut pas les laisser enfouis, inutiles... mais qu'il faut les développer pour le service des autres, pour le service de Dieu.

Cette interprétation que nous avons souvent entendue dans les prédications, reste pertinente, mais il y en a une autre qui nous est indiquée par le dernier verset avant cette parabole (verset 13) « veillez donc puisque vous ne savez ni le jour, ni l'heure »

Oui, cette parabole et avant tout une parabole sur la fin des temps et le retour du Seigneur.

Dans cette lettre aux Thessaloniens, Paul est encore plus explicite : « car vous savez très bien vous-mêmes que le jour du Seigneur viendra comme un voleur pendant la nuit...

Pendant longtemps, ce thème du retour du Seigneur et de la fin des temps semblait abstrait, pour tout dire une figure de style qui n'avait aucune incidence pour notre vie ; On évoquait avec le sourire ces gens du moyen-âge qui étaient persuadés que la fin des temps viendrait en l'an 1000. Sans parler de tous ces gourous qui donnent une date pour la fin des temps, au terme de calculs exotériques.

Vous ne savez ni le jour, ni l'heure, dit Jésus, cela appartient à Dieu seul.

Et pourtant ces textes, l'évangile de Mathieu et l'Épître aux Thessaloniens, que le calendrier des lectures bibliques nous invite à méditer en ce 19 novembre 2023, ont sans doute quelque chose à nous dire aujourd'hui !

Le réchauffement climatique nous fait sentir, et particulièrement aux jeunes générations, que l'humanité n'est pas éternelle et que tout peut s'arrêter demain, dans 50 ans, dans 100 ans ou dans un million d'années. Il y a quelques décennies, cela n'était envisagé par personne... ou presque. Seul, le risque nucléaire, semblait une menace pour la survie de l'humanité.

Pour certains, il suffisait de combattre le nucléaire pour conjurer cette menace...

Mais aujourd'hui, il en va autrement ! ce qu'on appelle « l'éco-anxiété » s'est répandue et nous atteint parfois nous-mêmes. Des signes avant-coureurs nous alarment : la guerre en Ukraine, la guerre en Israël, la guerre en Arménie et les tensions dans tant de pays du monde nous inquiètent.

Sans doute, cela résulte de la folie des hommes .

Même les incendies et les inondations peuvent être imputés, indirectement, aux dérèglements humains...Mais les tremblements de terre au Maroc, puis en Afghanistan ? Rappelons que c'est le tremblement de terre de Lisbonne au 18<sup>e</sup> siècle qui avait permis à certains Philosophes des Lumières d'affirmer que Dieu n'existait pas !

Et bien, les messages de Jésus, repris par Paul, pour nous, aujourd'hui sont les suivants :

- 1- Ne vous laissez pas atteindre dans votre foi par les guerres, les bruits de guerre, les catastrophes naturelles actuelles ou à venir. Jésus les annonce, à commencer par la chute de Jérusalem en l'an 70, la destruction du temple et la diaspora des juifs. Ces signes ne sont pas l'échec de la venue du Christ, mais au contraire l'annonce de sa venue et du royaume qu'il a promis.
- 2- Il ne sert à rien de nous angoisser sur la fin des temps ou sur le réchauffement climatique à venir. De toute façon, nous ne connaissons ni le jour, ni l'heure et dans une large mesure, cela nous dépasse, puisque c'est la volonté de Dieu.

Les hommes (et les femmes) croient qu'ils peuvent tout maîtriser, y compris l'avenir, par leurs actions, leur détermination. Cela n'est qu'en partie vrai. Qui peut prévoir et encore moins prévenir un tremblement de terre ? et pourra-t-on toujours écarter un astéroïde qui menace de s'écraser sur la terre ?

Paul nous invite à la sérénité et à la confiance !

L'angoisse et la peur de l'avenir risquent de nous paralyser aujourd'hui, de nous empêcher de réfléchir et d'agir. Nous devons nous rappeler que nous ne sommes pas seuls aux commandes et que Dieu se charge de l'avenir. D'ailleurs, Paul pousse le bouchon assez loin, puisqu'il dit aux Thessaloniens et donc à nous aujourd'hui : « Soyez toujours joyeux, priez sans cesse, remerciez Dieu en toute circonstance, voilà ce que Dieu vous demande ! »

Cela peut paraître exagéré d'être toujours joyeux dans un tel contexte de guerres et de calamités, en tout cas, c'est une invite à la Confiance et à la Paix.

3- Mais le 3<sup>ème</sup> message pour aujourd'hui nous le trouvons dans la parabole des 3 serviteurs

Nous ne sommes pas invités à attendre passivement le retour du Seigneur. Cette passivité est représentée dans la parabole par le serviteur qui enterre son argent en attendant le retour de son maître.

Nous sommes invités à mobiliser notre intelligence, notre énergie, notre talent, pour faire tout ce que nous pouvons pour améliorer la situation, réduire nos émissions de CO2, planter des arbres, remplacer le plastique autant qu'il est possible, nous investir pour la justice et la Paix dans le monde, favoriser la recherche scientifique.

Je ne vais pas développer un programme électoral, mais dans la prière et la méditation, chacun peut imaginer ce qu'il peut faire.

En résumé, faire tout ce que nous pouvons faire, individuellement et collectivement, tout en sachant que nous ne changerons pas, par nos seuls moyens, l'avenir du monde ! Cela doit nous éviter d'être angoissé ou agité... Nous sommes actifs mais apaisés !

Actifs, parce que c'est le commandement de Dieu

Apaisés, car Dieu est fidèle. Il nous prend en charge et assume la fin des temps et la venue de son royaume.

Le théologien Karl Barth assurait qu'une prédication se faisait avec la bible dans un main et le journal dans l'autre....

Quand vous lirez le journal, chers frères et sœurs, quand vous regarderez l'actualité à la télévision, ne prenez pas peur, ne vous angoissez pas, gardez cette distance qui assure la paix de l'âme.... Ce qui n'empêche pas l'empathie et la prière pour tous les souffrants de ce monde de violence...

Mais Dieu est fidèle. Il ne nous laissera pas tomber.

Amen

**Yves Guiton**